



ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

Yemenia

Question au Gouvernement n° 1501

Texte de la question

CRASH DE L'A310 AUX COMORES

M. le président. La parole est à M. Renaud Muselier, pour le groupe de l'Union pour un mouvement populaire.

M. Renaud Muselier. Ma question s'adresse à M. le secrétaire d'État chargé de la coopération et de la francophonie.

Le jour du crash du vol Sanaa-Moroni de la Yemenia, le 1er juillet dernier, vous avez su vous mobiliser immédiatement auprès des familles comoriennes à Moroni et vous avez pu ramener en France une enfant survivante de treize ans, Bahia, vivant à Marseille.

Notre ville, vous le savez, a perdu une soixantaine de ses habitants dans ce terrible accident.

Le Président de la République a tenu à assister à une messe oecuménique jeudi dernier à Paris et nous avons organisé, avec le maire de Marseille et l'association Marseille-Espérance, une cérémonie de recueillement, vendredi, autour de la communauté comorienne à Marseille.

M. Éric Raoult. Très bien !

M. Renaud Muselier. Je voudrais vous lire un extrait d'un des textes qui ont été lus à cette occasion. Ce texte, écrit par Salim Hatoubou, écrivain franco-comorien de Marseille, nous a tous beaucoup touchés :

" Je voulais juste aller voir mon papy. Maman, donne-moi la main pour la dernière traversée, je veux te sentir, encore et encore contre moi, maman.

" Dis-moi maman, est-ce fini ? Ne reverrai-je plus jamais le béton de ma cité, là-bas, en France ? Ne reverrai-je plus jamais les chemins de pierre du village de papy, là-bas aux Comores ? Dis-moi maman est-ce vraiment fini ? (...)

" Maman, couvre-moi de ton châle, chante-moi les berceuses de ton enfance, raconte-moi les contes et légendes des îles de la Lune, caresse ma joue pour que je m'endorme. Oui, je veux dormir, maman, mais je ne veux pas qu'on m'oublie. Non, je ne veux pas qu'on m'oublie ! "

M. Christian Bataille. C'est larmoyant !

M. Renaud Muselier. À la suite de ce drame, les familles demandent aujourd'hui de légitimes explications sur les conditions de cet événement tragique et sur la prise en charge des proches des victimes.

Je sais qu'une ambassadrice a été nommée à cet effet mais je souhaiterais savoir avec précision ce que la France fait au service de ces familles ? Pourriez-vous nous rendre compte en toute transparence des derniers éléments de l'enquête et des recherches, en mémoire de ces disparus ? (*Applaudissements sur les bancs des groupes UMP et NC.*)

M. le président. La parole est à M. Alain Joyandet, secrétaire d'État chargé de la coopération et de la francophonie.

M. Alain Joyandet, *secrétaire d'État chargé de la coopération et de la francophonie*. Monsieur le président, la semaine dernière, à votre initiative, l'Assemblée a rendu hommage aux familles.

Monsieur Muselier, ce terrible accident est d'autant plus douloureux qu'il s'est produit juste avant les grandes fêtes comoriennes, les grands mariages. La tristesse touche donc toutes les familles comoriennes.

Dès qu'elle a appris cette catastrophe, la France a été mobilisée. Immédiatement, le Président de la République et le Premier ministre ont pris des décisions pour faire en sorte que tous les moyens humains et matériels soient envoyés sur place. Notre pays a été particulièrement présent.

Depuis Mayotte et depuis la Réunion, tout le matériel dont nous disposions a été envoyé sur place très rapidement. En accord avec Bernard Kouchner, je suis allé sur place et j'ai pu constater la mobilisation des effectifs français pour faire face à ce drame.

Monsieur le député, la France reste mobilisée. Je peux vous annoncer que le Premier ministre se rendra à Moroni à la fin de la semaine alors que j'irai moi-même à l'agence qui gère le contrôle aérien sur l'ensemble du continent africain.

Un nouveau bateau est parti sur place car nous avons identifié les signaux des boîtes noires, ce qui est très important. On m'a indiqué, juste avant le début de cette séance, que des corps auraient été repérés dans le secteur où a eu lieu ce terrible accident. Ils n'ont pas encore été repêchés.

Le Président de la République a confirmé que les familles pourraient se rendre à Moroni pour commencer à faire leur deuil.

Vous le voyez, la France est totalement mobilisée. Elle est aux côtés des Comores. Les Comores et la France sont toutes deux endeuillées. (*Applaudissements sur les bancs des groupes UMP et NC.*)

Données clés

Auteur : [M. Renaud Muselier](#)

Circonscription : Bouches-du-Rhône (5^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 1501

Rubrique : Transports aériens

Ministère interrogé : Coopération et francophonie

Ministère attributaire : Coopération et francophonie

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 8 juillet 2009

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 8 juillet 2009